

En Ukraine, le Canada a soutenu les efforts de l'Organisation pour la sécurité et la coopération en Europe. Cette organisation exerce les fonctions suivantes :

- la surveillance de la mise en œuvre du cessez-le-feu;
- la supervision et la production de rapports sur les droits de la personne;
- le rétablissement des populations vivant dans les zones touchées par le conflit ukrainien.

Au moyen d'interventions bilatérales ciblées, le Canada a également contribué à la réforme du secteur de sécurité, notamment par la modernisation et la professionnalisation des services de police. Les interventions bilatérales ciblées ont également permis au Canada de favoriser le dialogue entre les communautés au sein des différents pays.

## ARRANGEMENT SUR LA POLICE CIVILE AU CANADA

L'Arrangement sur la police civile au Canada guide les réponses du gouvernement du Canada aux demandes de contribution policière aux opérations internationales de maintien de la paix et aux autres efforts de stabilisation. Tout comme le Programme pour la stabilisation et les opérations de paix, il vise à prévenir les conflits et la fragilité, et à y réagir, surtout par la mise en place de corps policiers efficaces.

L'Arrangement sur la police civile au Canada est un partenariat entre la Gendarmerie royale du Canada, Affaires mondiales Canada et Sécurité publique Canada. Les déploiements sont autorisés par les ministres des Affaires étrangères, du Développement international et de la Sécurité publique. Le financement des déploiements provient des sources suivantes :

- la Gendarmerie royale du Canada, en vertu du Programme des Missions internationales des policiers affectés au maintien de la paix;
- le Programme pour la stabilisation et les opérations de paix.

En 2016-2017, en moyenne 86 agents de police canadiens ont été déployés auprès de la Mission des Nations Unies pour la stabilisation en Haïti (MINUSTAH) en renforcement des capacités de la Police nationale haïtienne. Deux agents de police ont été déployés auprès de la Mission des Nations Unies en Colombie pour contribuer à la surveillance de la mise en œuvre du processus de paix.



Pour aider les Nations Unies à atteindre leur objectif d'accroître la participation des policières aux missions des Nations Unies, des policiers canadiens et certains de leurs homologues des Nations Unies se sont rendus en Guinée et au Togo. Ils y ont supervisé la formation d'hommes et de femmes en communication et en maniement des armes à feu, et leur acquisition d'autres habiletés pratiques. La police canadienne a également fourni la formation aux officiers supérieurs colombiens, hommes et femmes.

Deux agents de police ont été déployés en Cisjordanie pour contribuer au perfectionnement des forces policières. Un conseiller des forces de police a été affecté au Bureau de coordination de l'Union européenne pour le soutien de la police palestinienne. De plus, un conseiller supérieur de la police a été affecté à l'opération PROTEUS des Forces armées canadiennes en Cisjordanie.

Deux policiers ont également été déployés auprès de la Mission de conseil de l'Union européenne sur la réforme du secteur de la sécurité civile en Ukraine. Ils y ont fourni des conseils stratégiques sur le développement de services de sécurité efficaces et responsable en Ukraine. Ces déploiements ont débuté en 2015-2016. Quatorze policiers ont été déployés en Ukraine dans le cadre d'une initiative bilatérale visant à réformer les services de police. L'initiative visait surtout la formation, la police communautaire et la responsabilisation des services de police.

Un agent de police a été déployé en Irak dans le cadre de la coalition mondiale contre Daech. L'agent a fourni des conseils stratégiques au ministère irakien de l'Intérieur et à la coalition sur le rétablissement des forces policières nationales.

Enfin, un agent de police a été déployé aux Philippines dans le cadre d'un projet bilatéral de services de police. L'agent a fourni des conseils stratégiques sur la future approche des services de police dans la région de Bangsamoro, dans la foulée du processus de paix. Au soutien du processus de paix dans le sud des Philippines, le Canada a déployé pendant six mois un commissaire adjoint de la Gendarmerie royale du Canada pour présider la commission indépendante sur les services de police dans le nouveau territoire du Bangsamoro.